

TRIMESTRAL • AÑO XXIV • Nº 94 JUNIO 2022

ANCHOMUNDO

de las Misiones Escolapias



**Hilo directo con nuestros
colaboradores**



Presencia escolapia en Makili, Atáuro, Timor Oriental

ANCHOMUNDO

**es una revista trimestral que te informa sobre el Tercer Mundo,
la Evangelización y la acción misionera de los Escolapios.**

Te invitamos a colaborar para construir un mundo de hermanos.

DIRECCIONES ESCOLAPIAS

CURIA GENERAL DE ROMA

Curia Generalizia dei Padri Scolopi
Piazza de' Massimi, 4 (San Pantaleo)
00186 Roma (Italia) Tel. 0668308858-
06 6840741 - Fax 066830 88 58
E-mail secgen@scolopi.net

DEMARCAIONES DE ESPAÑA *Provincia Emaús/Aragón, Vasconia, Andalucía*

Oficina Provincial Escolapios
Avda. Academia General Militar, 80
50015 Zaragoza
Tfno: 876015830
E-mail: jesuselzari@escolapiosemaus.org

Escola Pia de Catalunya

Ronda Sant Pau, 80
08001 Barcelona
Tel. 93 441 00 04 - Fax 93 329 57 03
E-mail: provincial@escolapia.cat

Provincia Betania

Gaztambide, 65
28015 Madrid
Tel. 91 213 750 - Fax 91 544 05 27
E-mail: provincial@escolapiosbetania.es

Casa General

Conde de Peñalver, 51
28006 Madrid
Tels. 91 725 62 74
Fax 91 713 06 16
E-mail: delegmisiones@escolapios.es



Hilo directo con nuestros colaboradores

NUESTRA PORTADA

“Si por el amanecer se adivina el buen día, de la educación de la tierna edad el resto de su vida”
(S. José de Calasanz)

Edita:

PROCURA DE
MISIONES ESCOLAPIAS
Conde de Vilches, 4
28028 Madrid
Tel.: 915 436 310/917 257 200
delegmisiones@escolapios.es

Dirección:

José Antonio Gimeno Jarauta
Tel. 958 123 954 - 618742999
e-mail: jagimenojarauta@escolapiosemaus.org

Secretaría y distribución:

Antonio Martínez

Consejo de redacción:

Jesús M^º. Lecea
Antonio Martínez
José Antonio Gimeno Jarauta
Primitivo Arnáez
Concha Domínguez

Maquetación:

En redacción

Depósito Legal:

M-7380-1999

Imprime:

Afanias

junio 2022 • Nº 94

MIRADA RÁPIDA A LA REVISTA

2 Editorial

✓ Desde la cúpula del Vaticano

3 Evangelizar educando

✓ No tengo miedo, porque te tengo conmigo

✓ Aislados

6 Hilo directo

✓ Salud, suicidios y dispensario

10 Mundo misionero escolapio

✓ Historia de una vocación misionera

✓ Nostalgias de un misionero

13 En medio del pueblo

✓ Paulina Jaricot

✓ Agradecimiento internas de Akonibe

15 El deber de agradecer

16 Miniproyectos

Estamos para atenderles en:

Procura de Misiones Escolapias (promies)

Conde de Vilches, 4 - 28028 Madrid

Tel.: 91 543 63 10 - 91 725 7200

E-mail: delegmisiones@escolapios.es

En otro horario puede dejarnos su mensaje o preguntar por Concha. Teléfono 91 401 75 22

También puede llamarnos al Teléfono 958 123 954 - 618742999 (José Antonio Gimeno) o enviar sus mensajes a
e-mail: jagimenojarauta@escolapiosemaus.org

DESDE LA CÚPULA DEL VATICANO

José Antonio Gimeno Jarauta, Sch. P.

En 2013 fuimos testigos de la elección del nuevo Papa Francisco. Sorpresa general. Nos fuimos enterando de datos de su vida. Persona muy preparada, muy humilde, pobre, que rechaza el boato. En Buenos Aires no tenía coche, vivía en un pisito y no el palacio arzobispal, usaba transporte público. Cuando apareció en el balcón del Vaticano vimos que no quiso usar la muceta de armiño, ni el pectoral de oro. Defensor total de los desfavorecidos. Fue el alma del Sínodo de los Obispos de América, en Aparecida, hace años, que tanto removió las conciencias. Hombre de fe que practica la oración y la pide. De él dijo el Cardenal Martini: "Es el Evangelio hecho vida". De nuevo un don del Espíritu Santo a su Iglesia, como tantos otros Papas en el s.XX y XXI. Así lo hemos comprobado estos años.



Hace unos años estuve varios días en Roma. Aproveché para recorrer la basílica del Vaticano, ver algunas tumbas de los Papas, y detenerme largamente ante la estatua de S. José de Calasanz, reviviendo la actitud de fe y obediencia con que vendría aquí, entre estas mismas paredes, y el amor que tenía a Jesús.

Y subí a lo más alto de la cúpula del Vaticano. Ascensor y 370 escaleras. Asomado al exterior, contemplé el impresionante Vaticano y Roma. La Roma Imperial que dominó el mundo con su cultura y sus legiones: solo quedan algunas ruinas, pasó, desapareció. Y no pudo con los cristianos. Y aquellos pobretones apóstoles Pedro y Pablo, que sembraron la palabra de Jesús, fueron el inicio de algo gigantesco: la fe en Jesús que se fue extendiendo por todo el mundo.

Y esta es la fe que nos atrae a los creyentes de todo el mundo al centro, a la cuna; no la Roma de los Césares. Esto solo puede ser Obra de Dios, no de los hombres. Y es claro que esto es lo fundamental que tenemos que hacer ahora y en el futuro los creyentes: vivir la fe a fondo, como Pedro y Pablo, en la sencillez y trivialidad de cada día.

Realmente es hermoso el Vaticano con su plaza, magnífico, grandioso, asombroso. Hay riqueza y ampulosidad: la de hace cinco siglos, época de endiosamiento del poder, de la vanidad y prepotencia, también en la jerarquía romana, con edificios, mausoleos, estatuas, tumbas,... tratando siempre de ser recordados en las futuras generaciones. Era la mentalidad; lejos del Evangelio, pero la mentalidad. Muchísimas veces he oído criticar duramente estas riquezas, y siempre he percibido el tufillo del rechazo del cual emanaba, como el fariseo al publicano. Cuando se ama no se rechaza. Supongo que mi madre tenía defectos, pero la verdad es que no los recuerdo; no he andado dándole vueltas a eso: su amor era más grande que ellos, y el mío también. Así que, si los tenía, los olvidé.

Es curioso: Calasanz, que vivió en el barrio pobre del Trastévere, cerca del Vaticano (a 20 minutos andando), no

criticó nunca esta riqueza en ninguna de sus 6.000 cartas. Solo lo hizo con sus obras: eligiendo la "suma pobreza", como S. Francisco de Asís; es la única crítica válida. Su vida y muerte fue un canto a la sencillez y pobreza, entregado a la educación de los hijos de los trabajadores desde 1597, cuando a ningún Gobierno le importaba eso. Pablo VI, con sus tremendas llamadas a la pobreza a todas las Congregaciones Religiosas después del Concilio, y a la justicia social en todas las sociedades del mundo, jamás criticó esta aparente riqueza en la que vivió. Pero el estilo de vida que vivió y la absoluta simplicidad de su tumba en la cripta del Vaticano, es un rechazo, con los hechos, a la riqueza, ostentación y boato de tantos antiguos Papas.



Habitación de S. José de Calasanz hasta su muerte 1648

El 15 de octubre 2017 fue día importante para las Escuelas Pías: fue canonizado en Roma, en el Vaticano, un escolapio, el P. Faustino Míguez, que fue también Fundador en 1885 de la Congregación de la Divina Pastora, o Congregación de las Calasancias. Fue un maravilloso don que pudiera asistir. Y viví el evento con toda la fuerza espiritual de lo que estaba ocurriendo. La alabanza a Dios por su obra en el alma de los Santos, y lo que con ellos ha podido hacer en la Iglesia y en el mundo. La fe y confianza en Dios de los Santos, y la generosidad con que le han respondido, llevando adelante el carisma que les había dado, en el caso del P. Faustino, la educación a los pobres, que presentó y transmitió a la Congregación de las Calasancias. La ingente obra educativa que miles de Calasancias han ido realizando desde la fundación, viviendo en la abnegación y silencio de Nazaret, con la alegría y fuerza de seguir a Jesús, a quien aman como Esposo que les ha elegido con una llamada especial, con una vocación.



Solo importa la fe y el testimonio del Evangelio: es la razón que atrae a Roma a los creyentes. Y es la fe de Calasanz, de todos los santos, la de los mártires que dieron la vida por Jesús, en la vulgaridad de un barranco, en la soledad, en la burla, en el desconocimiento de los demás, en el dolor de abrasarse vivos aún. Es la fe lo que cuenta y la que nos reúne en Roma a tantos miles y lo que celebramos, no estas riquezas, o los capisayos rojos de los cardenales y obispos. Vivir en la fe el Evangelio, como Calasanz, Ignacio, Francisco,... eso es lo que importa y lo que construye la Iglesia y el Reino. Es lo único que debo y quiero hacer. El Papa Francisco también marca la pauta y señala el Norte.

Evangelizar educando

No tengo miedo, porque te tengo conmigo

Reyes Muñoz Tónix, escolapio
Hogares Calasanz, con niños de la calle
Chiautempan, de México

Tías y tíos de Hogares Calasanz, familia toda, amigos, donadores, colaboradores. Me dirijo a Ustedes con todo el cariño. Espero y confío en Dios que sus familias y amigos, y conocidos, estén bien, y tengan buena salud. En mi oración, y en la oración de los niños, están todos Ustedes. Sé que Dios escucha la oración de ellos, aquí reposa mi confianza. Estamos en las manos del Señor, y el Señor nos llevará a un buen puerto.

Todos nuestros niños, tías y tíos, de Puebla y Ciudad de México están bien. Gracias a Dios, hemos tomado todas las medidas que se han indicado para resguardar su salud de la pandemia. Valoro enormemente **el compromiso** de los tíos y tías que vivimos, directamente en contacto, con ellos. Solo tengo palabras de agradecimiento para ellos, las cuales se las he hecho saber personalmente. Hogares Calasanz es una familia. Y una familia está en todo momento, en lo bonito, y en los tiempos en que hay que apostarle a todo. En casa tenemos niños felices: juegan, ríen, corren, cantan, preguntan. Discuten por un juguete, por el primer lugar en la mesa, por un dulce. Y, en medio de eso, preguntan: ¿Qué está pasando?, dicen. ¿Por qué no vamos a la escuela?, preguntan. ¿Por qué me lavo las manos muchas veces? Yo, juego; me divierto con el agua y el jabón, hago burbujas, hablo de los peces que les gusta el agua, del mar donde viven las ballenas, hago de la necesidad un juego, y todos jugamos. De lo bonito que es el agua, de lo hermoso que es la lluvia, los mares y los océanos. Creo, en el imaginario, un universo donde el coronavirus, es parte de él. Es la naturaleza, es la vida, es lo que somos. Frágiles, débiles, pequeños. Una variable en la vida lo cambia todo. Cambia la rutina, cambian las costumbres, cambian los estilos de vivir.

A los niños, adolescentes y jóvenes, les digo: **estamos juntos, y es lo que importa**. Hoy te tengo aquí, y sea lo que sea, pase lo que pase, les digo, **“te voy amar siempre”**. Tío, “¿tienes miedo?": No, **no tengo miedo, porque te tengo conmigo**.



Yo tampoco. Sé que podré dormir tranquilo y soñar, y que, afuera de casa, no hay nada que me aceche y quiera acabar conmigo. Contigo sé que tendré mi comidita a tiempo, y mis juguetes, y mis libretas, y mis colores..., y a ti, para reír, para jugar y para sentirme contento. Pero no soy solo yo, les digo. Hay muchas personas y familias que te aman y piensan en ti. Algunos los conoces, a otros no. Pero todos juntos queremos lo mejor para ti. Y queremos que seas feliz. En eso, mi pensamiento se pierde. No tengo miedo, Dios ha sido siempre mi fuerza y esperanza.

Queridos tías y tíos, mis amigos entrañables, mi bendición en el camino, ¡cuídense mucho! Con lo que está pasando, debemos **aprender a valorar lo que es más importante**. Que más vale perder, para ganar; que es mejor un abrazo, una sonrisa, un te quiero, un te amo, un perdón. Mañana, Dios nos dará un día hermoso. Gracias, muchas gracias por caminar juntos, por estar pendientes de nosotros, por querernos, por amarnos.

Bendiciones a todos. Y que todos tengamos este tiempo en la intimidad de nuestros hogares. En el evangelio de Mateo leemos: *“Cuando busques a Dios, cierra la puerta de tu habitación, y dile: Padre”*.

Y hoy le decimos a nuestro Padre: **¡quédate con nosotros!** ¡Abrazáanos fuerte, y cúbrenos de besos!

Evangelizar educando

Aislados

*P. Daniel Hallado, escolapio
Misionero en Makili, isla de Ataúro,
en Timor Oriental (Indonesia)*

Un saludo a todos los lectores de Ancho Mundo desde Makili, en la isla de Ataúro.

Ataúro es una pequeña isla (5 x 18Km) en Timor Oriental, 25 kilómetros al norte de su capital. Tiene una población relativamente numerosa (once mil) pero pobre. Contrasta con la riqueza natural, teniendo su costa el récord actual de biodiversidad en el mundo.



Isla de Ataúro desde el mar, se ven algunas casas de Makili

Tras un año en Dili, vinimos en febrero de 2021 a instalarnos en la isla de Ataúro a petición del Arzobispo, concretamente en Makili (2.500 habitantes), don-

de el P. Pierluigi Fornasier, misionero diocesano de Bolzano (Italia), había iniciado la primera presencia estable de presbíteros en la isla, hace diecisiete años (después de más de treinta en Brasil). Su labor pastoral gustaba al arzobispo D. Virgílio do Carmo.

Convivimos con el P. Luis (como le llaman ahí) hasta el mes de septiembre, un tiempo importante para conocer y adaptarnos, un tiempo también gozoso... aunque se entrecruzarán tantos idiomas (inglés, portugués, tetun e italiano). Pudimos participar de todas las tareas pastorales, pese al covid19, puesto que el virus no entraba, y el P. Luis descargó ya la responsabilidad directa en nosotros. En septiembre regresó a su tierra, con 81 años y mucha vida misionera.

El estilo de la comunidad cristiana de Makili es muy participativo. No solo asumiendo tareas de catequesis y organización pastoral, también con estructuras co-

mo un consejo pastoral vivo, que se reúne semanalmente para formarse y deliberar, y una asamblea pastoral anual, a la que se incorpora cualquier cristiano: este año participaron cien personas.

Cuando vimos la misión por primera vez, comprendimos que era una oportunidad como “pobres de la Madre de Dios” (así nos presentó D. Virgílio). Un lugar muy pobre, con una comunidad cristiana fuerte que quiere crecer, y con muchos niños y jóvenes que necesitan formación y futuro.

En la comunidad estamos dos escolapios ya presbíteros, un servidor y el P. Didimus Supardi (de la isla de Flores, en Indonesia), y dos juniors (actualmente Abilio Cardoso y Mariano Casimiro Dias), que cambian cada mes de junio, pues hacen el año pastoral. Otro junior, Pedro da Cruz, con quien comencé en Timor, espera poder volver ya a Manila, pues estaba bloqueado aquí por la pandemia. El ambiente de comunidad es sencillo, y abierto a la mucha gente que pasa, entra en casa, comparte comida... como una gran familia.

Además de las tareas pastorales de acompañar a la comunidad cristiana (formación, misas en la iglesia de la misión y en las capillas de los barrios en el monte, catequesis, sacramentos...), nos centramos en la catequesis de niños y jóvenes, la escuela no formal de Turismo que hemos abierto en enero, pensando en ofrecer un futuro a los jóvenes, el “Hatutan Calasanz”, que ahora abriremos como actividad de apoyo educativo para todas las edades, y la ora-



Evangelizar educando



ción de vísperas de la tarde a la que acuden algunos, y entre diez y cincuenta

niños porque han querido sumarse... incluso buena parte de ellos están durante nuestra meditación en silencio. Una pastoral, esta última, que no hubiéramos imaginado.

En un futuro, esperamos que próximo, se incorporarán también dos aspirantes para hacer un año con nosotros, recibiendo formación y trabajando con los niños.



Junto a la iglesia; salón y comunidad, al fondo

Contemplamos este inicio de nuestra misión con esperanza. Disfrutamos de la acogida de la gente y su vida cristiana nos estimula. También soportamos con paciencia los límites, como el fuerte calor, la ausencia de electricidad (con placas solares, cuando se puede), limitaciones en telefonía e internet, a veces también de agua, e incluso de comida (sobre todo con el covid... alguna semana solo hemos podido comer arroz y verduras, pues era mala época de pesca). Habitualmente comparten comida con nosotros: nos traen verduras o fruta, o pescado, sobre todo. A veces incluso la comida tradicional ya preparada (con maíz, un tipo particular de alubias y hojas de Morango). En la salud lo peor ha sido la epidemia de Dengue que hemos sufrido este año y que habrá que afrontar con cautela para el curso próximo.

Esta misión es ya conocida en muchos ambientes gracias a un video que está en Youtube: *"Los padres de Atairo"*. Parece que el Papa Francisco lo debió ver, pues hace unos pocos años le preguntó al Obispo por dichos padres.

Queremos dar las gracias por la ayuda recibida a través de vosotros, aunque tuvimos que dedicarla a reparar los daños que una fuerte y larga tromba de agua causó en el lateral de la misión y en una pista de voleibol que usan los niños y jóvenes.



Oración en Makili

Ahora estamos también moviendo los "papeles" para el reconocimiento civil de los escolapios ("Skolapios") y de la escuela de turismo. Vamos tejiendo también una red de relaciones que nos puede ayudar, con los Padres Cavannis (en Dili), con jóvenes que iniciaron el camino escolapio, pero no siguieron y tienen interés en apoyarnos, con algunas asociaciones y entidades que también ofrecen su colaboración. Y, de cara al futuro, entendemos que esta experiencia pastoral de los juniors es una oportunidad para identificarse con nuestro ministerio y con esta presencia concreta. También estamos afinando el proyecto de pastoral vocacional, que permitirá la continuidad y expansión de nuestro servicio en esta pequeña gran nación, que tantos buenos ejemplos ha ofrecido en su reciente historia al mundo, pero que tiene enormes carencias en el mundo educativo.

Noticias

Autorización del Arzobispo para fundar en Makili

D. Virgilio do Carmo da Silva, Arzobispo de Dili, ha autorizado el establecimiento de una Comunidad Escolapia en Makili en el área de la Parroquia de Ataúro (Timor Oriental). Agradecemos la buena acogida del Sr. Arzobispo y pedimos al Señor que nuestra presencia en Dili germine para el bien de los niños y jóvenes.



Ya ha comenzado el **Hatutan Calasanz**. En Makili hemos comenzado el pasado lunes 2 de mayo una educación no formal con chavales de primaria y secundaria, repartida a lo largo de la semana. Semejante en algunos aspectos al "Learning with Calasanz" de Atambúa: enseñamos inglés, portugués, valores humanos y cristianos, educando a través del arte (música, canto, dibujo, teatro...). Por ahora tenemos una participación total de casi cien chicos y chicas.

Algunos de ellos participan también de nuestra meditación y oración del atardecer.

Nos ha llevado tiempo prepararlo, pero estamos contentos. Desde el principio hemos pensado hacerlo en colaboración con facilitadores del lugar: catequistas, alumnos mayores de la escuela de turismo u otros voluntarios.

Ahora los niños y adolescentes pueden disfrutar de unos tiempos semanales de actividad juntos que, al tiempo que

Salud. Suicidios y dispensarios

José Alfaro del Valle, escolapio. En NalangPatle (Nepal)

Esta vez os hablo un poco sobre nuestro deber de ser misericordiosos,

no solo de "visitar enfermos", sino también de tratar de curarlos en lo posible. Que ¿por qué? Pues porque nuestro Maestro Jesús, además de hablar del Reino de Dios, se le enternecía el corazón al ver el sufrimiento de sus hermanos, y curó a muchos.



Petición. Campaña contra suicidio

Ya te conté de aquel hombre, en Lamjung, que bajaba la pendiente montaña con su anciana madre al hombro, llevándola a un modesto dispensario... Y de aquellos padres que subían a su hijo de 12 años, con fiebre, también a hombros por la misma montaña muy pendiente, y encima me ayudaron, ¡a este pobre viejo!, llevándole la bolsa porque no podía más; y para colmo, ¡a todo llover! Yo estaba derregado.



Kulewa. Dispensario ambulante

Estas "pequeñeces" te dan a entender la necesidad que tienen estos her-

Hilo directo



Salanga. Construcción dispensario

manos de una “cercana” ayuda sanitaria. Y digo lo de cercana, porque con frecuencia el paracetamol más cercano

está a 3-4 horas cuesta arriba (o abajo), según me dijeron los vecinos de Beni Gau cuando me vinieron a pedir “apoyo” para construir un dispensario en aquel pueblo.

Por eso puedes observar en las fotos la gran alegría de la gente, la “festichola” que se montaron, para agradecer la ayuda y el dispensario a punto de acabar su construcción. Beni Gau está en Gorka, de donde es el matrimonio Gurung que me ayuda en escuelas y proyectos. No podía negarme a ayudar. ¡Qué recibimiento, cuántísima gente, trompas, tambores, guirnaldas, discursos! ¡Lo que valoran tener un dispensario “a mano”!



Presidente Campaña contra suicidio



Inauguración dispensario

Mi casa, “que no es mía”, hace las veces de “centro de primeros auxilios”, 24 horas, día y noche, porque te vienen a cualquier hora a pedirte medicinas, calmantes y demás. Pero no solo para personas, sino también para las “hermanas cabras”, que por aquí las aprecian tanto. Recuerda

Noticias



lúdica, les ayuda a aprender en la mente y el corazón. Piedad y Letras.

Llegan ayudas a nuestras presencias en Ucrania

Pasados 21 días de la guerra en Ucrania, las dos presencias escolapias se encuentran sin daños. Claramente la parroquia en la Costa del Mar Negro, en Ochakiv, sigue siendo expuesta al ataque ruso. El territorio viene bombardeado con cierta



Noticias

regularidad y los habitantes están construyendo presas para bloquear el avance del ejército enemigo. Los feligreses y sus vecinos comienzan con tiempo a vivir su rutina: tienen la Misa en la iglesia parroquial a las 8:00 a.m. y después hacen las tareas domésticas. Las tiendas en el centro de la localidad funcionan y se pueden comprar alimentos. Solo las papas han subido de precio. Por la tarde se celebra otra Misa, esta vez con la participación también de algunos ortodoxos. La gente se acuesta con la esperanza de pasar una noche tranquila. Día o noche, cuando suena la señal de alarma, la gente baja a los sótanos hasta cuando la alarma no se detiene.

En la parroquia cercana a Lviv (Leópolis) la situación es distinta. Las actividades ordinarias raramente se interrumpen por la amenaza de un ataque. Eso es muy importante porque a la parroquia llegan varios Ucrucianos del Este del país.

La noche del martes 15 de marzo llegó el segundo transporte humanitario a Zolochiv. Las medicinas se entregan a los militares, en cambio los alimentos sirven para la gente que busca ayuda.

P. Mateusz Pindelski Sch. P.

Varios jóvenes comienzan el Prenoviciado

Con alegría comunicamos que varios jóvenes han dado el paso de iniciar el Prenoviciado en Indonesia y España. El pasado 21 de enero, José Manuel López Ballesteros, inició su experiencia en la Comunidad de San Joaquín (Valencia) en una celebración a la que asistieron todos los religiosos.

En el mes de marzo 5 jóvenes que ya llevan viviendo con nosotros más de un año (dos ellos) o más de dos (otros tres) primero en Atambúa y luego en Yogya, han pedido iniciar oficialmente su prenoviciado. Tres de ellos proceden de la isla de Papúa (Nabire), otro de Timor (Malaka) y otro de Flores (Lembata).

aquella noche que vinieron a llamarme a la una de la madrugada, para que fuera a rezar por una cabra “mala madre”, que no quería dar de mamar a su cabritillo. Me las traen con heridas, con fiebre, pulgas, piojos, para que ponga remedios a sus males. Y las trato con cariño. ¿Y recuerdas a aquella niña, Melania, con el talón zurcido con hilo azul, contra la infección?



¿De dónde saco las medicinas? Pues te cuento. Resulta que en España tenemos amigos farmacéuticos, y cuando viajo, me traigo varios kilos de lo más común, para los males ordinarios: dolores, fiebres, heridas, diarreas, alergias, piojos, picores, pupas, infecciones, gastritis, estreñimiento, lombrices, vómitos, tos, catarros, gotas para ojos y oídos, etc., y gasas, vendas, esparadrapos, tiritas... Siempre echo en falta no saber más de este asunto, para serles más útil. Y van aprendiendo a decir “gracias”, “thankyou, Father”, cosa que antes, ¡ni ocurrírseles! Hay abuelas que traen un huevo duro, o un par de mandarinas, o una patata cocida, y alguno unas flores. ¿Qué me dices? ¡Haciendo el bien se cambia el mundo! Mis “amigos comunistas” del Gobierno me han mandado una gran caja llena de medicinas para que sigamos haciendo lo que estamos haciendo. ¿Qué tal?

Bueno, pues ya hemos dejado varios dispensarios funcionando: Git Dublin, Rambary, Salangt, Beni Gu, It Pani, con terreno para un hospital y un parque de ambulancias para los casos más graves. Entre esas fotos, estoy en una con el amigo Amrit, y una señora gordita con vestido azul. Es Sabita, que está dando charlas por los pueblos sobre “salud mental”, a estudiantes, profesores, madres, y hasta a policías, sobre esa cuestión. Con gusto la ayudamos y acompañamos. El asunto es que hay



Rambari, Dispensario

muchos suicidios por aquí: por no haber superado los exámenes, por no poder pagar las deudas, porque las familias no les permiten casarse, por violaciones (más de dos mil denuncias este año pasado), problemas en el matrimonio, miles de suicidios con ocasión del Covid (¡para no creer!). Tengo dos vecinos hermanos, majos chicos, huérfanos de repente: primero se cuelga el padre (no me preguntes por qué), y poco después, también la madre. ¡Qué importante es la formación mental y religiosa, para no andar sin moral por la vida!

Pero eso son “palabras mayores”. Nosotros continuaremos con el famoso “betadine” y el paracetamol nuestro de cada día. Mientras ese “simpático virus del Covid” no se nos lleve al otro barrio, ¡sigamos haciendo cosas buenas por el prójimo!

Noticias



Tres de ellos pidieron iniciar el día 19 de marzo, fiesta de S. José. Los otros dos eligieron la fecha del 25 de marzo, fiesta de la Anunciación. Es un motivo de alegría y un paso adelante en su proceso vocacional. Sus nombres son: Depianus Kotouki, Selpius Dogomo, Arnoldus Tagogo (nuestras primeras vocaciones de Papúa), Eliyakim Julito Dacosta Bou (Timor-Malaka), Christiano Kutun Making (Flores-Lembata). Los 5 estudian el segundo semestre de la carrera de educación en la Universidad U. S. T. (Tamansiswa). Viven en la casa de prenoviciado S. Pompilio acompañados por el P. Judie Barsanas. En la actualidad en la casa de prenoviciado hay 10 prenovicios: 5 de ellos comenzaron su formación hace un año y estos 5 recientemente.

Rezamos por ellos y pedimos que puedan crecer y madurar en su vocación.

Cinco Novicios en India

Estamos contentos de que cinco hermanos (Shekhar, Manoj, Priyes, Niraj y Jipson) hayan entrado en el noviciado el 9 de mayo. La ceremonia fue muy sencilla. Después de la santa misa de la mañana, el maestro de novicios recibió a los novicios en la comunidad de la Casa Calasanz para su formación en el noviciado. El P. Shanto Sch. P. y el Hno. Xavier Sch. P. también estuvieron presentes en la piadosa ceremonia.

Pedimos humildemente las oraciones por los nuevos novicios y la comunidad.

Mundo misionero escolapio

Historia de una vocación misionera(I)

P. Alberto Sola, escolapio
Misionero en Guanabacoa, en Cuba

Desde niño quise ser misionero, quizá porque tenía a mi tío Benjamín, en Manaos (Brasil) en misiones, y cuando escribía a la familia o tenía noticias de él, era como trasladarme a otro mundo. También me fascinaba la vida de mi paisano S. Francisco Javier, gran misionero navarro. Conocer su vida era algo normal en mi tierra. Aquellas palabras que le dice Ignacio de Loyola: *“De qué te sirve ganar el mundo si al final pierdes tu alma”*, me han acompañado siempre. Hay lecturas que marcan y frases que quedan grabadas en mi infancia. Hoy quedan grabadas otras cosas, me preocupa la infancia, pues, *“el niño es el padre del hombre”*, como decía Freud. Calasanz, lo dijo de otra forma: *“si desde la más tierna infancia imbuimos a los niños en las letras y la piedad, garantizamos su vida feliz”* ¿Qué lecturas, frases, imágenes recordarán nuestros niños?

Pasaron mis años infantiles de sueños, donde me transportaba cual héroe de comiquitas a escenarios lejanos para hacer el bien al estilo de Javier y de mi tío. Hoy, han cambiado las cosas, los niños sueñan en ser grandes estrellas del deporte, de la canción, quizá entonces también, pero mis modelos eran otros, aunque me encantaba la pelota vasca, pero ser “pelotari” era otra cosa. Mi familia influyó mucho en mi vocación: su coherencia de vida, su fe manifiesta y vivida, su ética y moral, la honradez a prueba de todo, me marcaron para siempre, y desde muy niño tenía claro lo que quería ser.

Nací en 1958, en febrero, en un día de nieve, en Abárzuza (Navarra), hermoso pueblo que descansa a los pies de la gran sierra de Urbasa. No di tiempo de ir al hospital, tenía prisa por nacer. El bautizo fue a los tres días, ni mi madre pudo estar. Mi abuela materna fue mi madrina. En aquel entonces en cada familia había un religioso o monja por esos mundos de Dios. Salir a estudiar a un seminario cercano, que abundaban, era lo normal. Caí en los escolapios de Estella-Lizarra, donde mi padre estudió, y tenía muy buenos recuerdos de su formación. Además estaba a 7 kms. de mi pueblo. Mi sueño empezaba a ser realidad, aunque dejar mi familia con 10 años no fue fácil, pero el llamado pudo más, lo tenía claro, quedaba un largo camino, pero lo que vislumbraba por delante jamás lo dejaría.

Mi vocación transcurrió con ilusión y normalidad. Doy un salto, dejando aquellos años para otra ocasión, la urgencia vocacional del presente, me aterriza en el hoy de la realidad cubana. El pasado quedó atrás, el futuro está por ver, pero el presente, apremia.

Ser escolapio en Cuba

Vivo en Guanabacoa, municipio de La Habana. Llegué el 18 de agosto de 2019, procedente de Barquisimeto (Venezuela). Me encuentro bien y en mi sitio, aunque pasé la covid (agosto del 21), estuve ingresado 12 días, quedé “tocado” un tiempo, pero seguimos en pie.

No pedí venir a Cuba, fue uno de los “sustos” que de vez en cuando te dan los Provinciales, pero tengo que decir que la misión escolapia te coloca donde tienes que estar, aunque no he pedido nunca dónde ir. Bueno sí, una vez pedí ir a la comunidad S. Fermín en Pamplona, cuando se inició en la C/ Curia. Miguel Artola, Provincial entonces, me dijo: ¡adelante!



En Guanabacoa está mi comunidad, en el antiguo noviciado, lo único que quedó después de la revolución, cuando en 1961 nos expropiaron cinco colegios y una casa de convivencias. Hoy da dolor verlos en ruinas, que me trasladan al soneto de Quevedo: *“Miré los muros de la patria mía, si un tiempo fuertes, ya desmoronados...”* ¡Y tan desmoronados!

En la misión escolapia en Cuba tengo encomendada la tarea de ser coordinador de la presencia y párroco de S. Judas y S. Nicolás, en Centro Habana, a 8 kms de Guanabacoa. Toca asumir lo que venga, pues el año 2021 era el único escolapio sacerdote en Cuba, junto con Iván Guerra, hoy en formación en Granada, así que nos toca de todo un poco, pues no hay fraternidad, ni colegios, ni fundación Itaka-Escolapios, de momento. Dos escolapios en Cuba, y en tiempos de pandemia. No ha sido fácil estos dos años, pero nos mantenemos con ilusión. En agosto de 2021 entré como formando un nuevo miembro, Pedro Luis Díaz Corrales, y en noviembre llegó el P. José Victorino, recién ordenado, mexicano.

Pinceladas del día a día: Cuba es una realidad muy diferente a lo que podemos conocer y a lo que te cuentan; todo es diferente por el sistema político-económico vigente. Además, su condición de isla, tiende a “aislarnos”, por si no lo estábamos ya. Hay turismo, relación con el exterior, comercio exterior con todos los países, tenemos “libreta” con algunos productos subsidiados. Llegó whatsapp, hace no muchos años (2017), e internet para el que puede tenerlo; ¡ah! y hay bloqueo, la palabra más repetida en Cuba. Está el del “imperio” del norte, pero también está el bloqueo “interior”, del que no se habla. Hay familias que sobreviven de las remesas que les envían sus familiares que tuvieron que emigrar (Miami es la segunda Cuba). Más de 23.000 mil cubanos han muerto en el mar en el intento de llegar a EE.UU. Las condiciones democráticas a las que están acostumbrados en Europa o en otras partes, no existen aquí. La democracia no es fácil, pero se añora cuando no la ves.

En fin, *“no es fácil”*, la muletilla quizá más repetida por los cubanos, explica en pocas palabras la realidad, pero hay que seguir adelante, como diría el escolapio Iñaki Alberdi recordando frases célebres: *“en peores garitas hemos hecho guardia”*. Nuestro compromiso es con las Escuelas Pías y la Iglesia cubana, que en este momento y desde 1961, necesitó de los escolapios para atender la evangelización y la educación. Dentro de los límites que tenemos, se ha hecho mucho por las generaciones de escolapios que han pasado antes.

Mundo misionero escolapio

Después de la revolución, quedaron cuatro escolapios catalanes y cuatro cubanos, de unos 50 que había. Estos se dispersaron por la geografía cubana para apoyar y sostener a la iglesia, que perdió muchos sacerdotes por tener que salir de la isla. Las dificultades fueron de todo tipo: “En esa época la persecución contra la iglesia fue dura de parte del gobierno. Había 700 sacerdotes para atender a seis millones de fieles. Desde los años 60 las expulsiones de sacerdotes comenzaron con la excusa de que eran extranjeros. El plan era limitar el clero a 200 sacerdotes con lo cual, según pensaban ellos, se debilitaría la Iglesia hasta extinguirse.”

Hoy han cambiado algunas cosas, ser creyente no te excluye de estudios universitarios, ni es causa de la exclusión, hasta se puede ser del Partido Comunista Cubano, pero “no es fácil”, como dicen los cubanos.

Nuestro compromiso es:

Con la Orden y con los escolapios del pasado, que dieron todo por esta tierra y dejaron un hermoso legado. Alguno no salió de la isla, como el P. Ramón Clapers, que desde que llegó de Catalunya en 1928 hasta que murió en 1984, nunca dejó esta isla, ni de vacaciones.

Con los exalumnos, que todavía nos visitan y lloran en la iglesia de su infancia, recuerdo la educación recibida. No he visto exalumnos tan agradecidos y tan escolapios. Hoy siguen muchos en la UFEC (unión de familias escolapias) ayudando en la misión.

Con la iglesia cubana, tan necesitada de nuestro ministerio y de sacerdotes. Gracias a la vida religiosa, hoy la iglesia en Cuba puede mantener su misión.

Para terminar: Las fuerzas son pocas, la **esperanza** grande, nuestra misión sigue en pie y es más necesaria que nunca, “evangelizar educando”, transmitir valores en una sociedad donde hay un daño antropológico grave, se hace justo y necesario. La situación actual es crítica, Cuba se desangra. Algunos datos:

Más de 30.000 cubanos salen al mes del país buscando un futuro mejor, muchos pasan por la parroquia para pedir a S. Judas, el santo de los imposibles, un viaje hasta el final.

Tenemos un crecimiento vegetativo negativo, mueren más que los que nacen, nos convertimos en un país de envejecidos.

La situación económica es crítica: la pandemia nos ahogó, sin turismo, Cuba se asfixia, y la guerra de Ucrania agudiza la crisis. Mi salario apenas da para pagar la luz del mes. En una palabra, tomar una cerveza, son 250 pesos por lata, demasiado si ganas 4.500 pesos al mes.

La destitución del director de la revista universitaria Alma Mater, Armando Franco Senén, por decisión del Buró Nacional de la UJC, ha provocado una ola de críticas y el rechazo incluso de sectores oficialistas. En los últimos tiempos ha tocado temas controvertidos, como el de las tiendas en moneda convertible a las que no tiene acceso la mayoría de la población, o el de las masivas protestas del 11 de julio y el encarcelamiento de varios estudiantes universitarios dando voz a planteamientos críticos, algo nada común en los medios oficiales”

Pero no nos pongamos negativos. ¿Hay solución? Cuando me preguntan: ¿cuándo se arreglará esto?, les cuento la parábola cheerokee de los dos lobos:

El jefe de una tribu Cherokee le habla a su nieto acerca de la vida.

Le dice:

– Una gran batalla está ocurriendo dentro de mí.

– Es una lucha terrible.

– Es una lucha entre dos lobos.

– Uno de los lobos es el mal: él es el temor, la ira, la envidia, la codicia, la arrogancia, el resentimiento, la mentira, la soberbia, la culpa.

– El otro es el bien: él es la alegría, la paz, el amor, la esperanza, la humildad, la generosidad, la verdad, la compasión, la dulzura y la fe.

– Esta misma pelea ocurre dentro tuyo y dentro de cada uno de nosotros.

El niño se queda pensando en lo que le había dicho su abuelo.

Pasado un tiempo le pregunta:

– ¿Qué lobo ganará?

El anciano mira a su nieto fijamente y contesta:

– El que alimentas.

Sé cuál alimentamos como iglesia y en la misión escolapia. “Hemos apostado por el caballo ganador”, como decía el obispo que me ordenó en Bilbao en 1985. Me despidió por hoy con un bello escrito suyo: “**La esperanza vence al miedo.**”¹ («LA ESPERANZA VENCE AL MIEDO»). *Carta Pastoral de Adviento 2007. Juan María Uriarte.*

“La fe cristiana sostiene inequívocamente que el objeto pleno de nuestra esperanza (la salvación) es don de Dios, no puro logro humano. Pero afirma también con toda claridad que no hemos de esperarlo pasivamente. Hemos de acogerlo activamente y colaborar con él. P. Laín Entralgo distingue la espera, que es pasiva, de la esperanza, que es activa. La parábola de los talentos (Mt 25, 14-30) nos amonesta seriamente sobre la necesidad de hacer fructificar nuestras posibilidades: «Bien, criado bueno y fiel; como fuiste fiel en cosa de poca entidad, te pondré al frente de mucho. Entra en el gozo de tu Señor» (vv. 21). «Criado malvado y perezoso, ... debías haber puesto tu dinero en el banco y al volver yo, habría retirado mi dinero con los intereses» (vv. 26-27).

La esperanza es dentro de nosotros un dinamismo que nos impulsa a meternos dentro de la historia para activar el fermento renovador depositado en ella por la Muerte y Resurrección del Señor. «El esperante debe ser operante» (P. Laín Entralgo). «Sólo tiene derecho a esperar lo imposible aquel que se ha comprometido a fondo en la realización de lo posible» (M. Unamuno).

El profeta Jeremías (que significa: “Que YHWH levante, exalte”) nos habla cuando muchas cosas a su alrededor se derrumban. Cuba se derrumba en sus edificios y en su economía enferma. Seguir el ejemplo de Jeremías que se queda cuando todo se cae, “no es fácil”, pero ya lo dijo el Maestro: “Ánimo, no tengan miedo, yo he vencido al mundo”.

¹ (cfr. 1 Jn 4, 17-18)

Mundo misionero escolapio

Nostalgias de un misionero

P. Jesús Lacarra, escolapio
Misionero, 61 años en Japón y Filipinas

“Herman Hesse” se llama a una residencia de gente mayor. En este “Jardín de la vida” se hacen visibles flores en las que no habíamos reparado, y en cuyo cuidado apenas habíamos pensado hasta ahora: la flor de la paciencia, la de la serenidad, la de la capacidad de observar y oír la voz de la naturaleza y de nuestros semejantes, la de recordar y acoger nuestro pasado.

Como misionero que he sido en Japón y en Filipinas, yo también quisiera pensar un poco en el “jardín” que tuve durante toda mi estancia en Japón de 36 años, y mi estancia en Filipinas de casi 25, y que yo diría que no pensé demasiado en ello, a pesar de que lo estaba disfrutando. Ahora, en mi estancia en la residencia de personas mayores en Pamplona, España, creo que voy “rememorando” los días felices que pasé por Japón y los “más felices”, si se puede decir, que pasé en Filipinas, aunque nunca faltaron las cruces, por supuesto.

Sí, puedo recordar los buenos ratos que pasé con mis estudiantes en Japón, en el colegio Kaisei que tenemos en Yokkaichi. Allí pasé enseñando inglés y moral 26 años. Fueron los buenos ratos que pasé en la clase, sobre todo “meditando” con los chicos las cosas espirituales. ¡Qué silencio, qué calma, qué tranquilidad, todos sentados a estilo “zen” en una sala especial, sobre los “tatamis”! ¡Y los buenos ratos proyectando películas religiosas! Son experiencias que uno no las puede explicar. Hay que sentir las. Hay que experimentarlas en la realidad. ¡Qué flores tan bonitas, y yo no me daba cuenta!

¡Y los buenos ratos que pasé ayudando a los extranjeros que venían a Japón a trabajar, sobre todo peruanos! Con ellos pasé largos ratos en sus casas, en el trabajo, en la iglesia, con las Misas en español y las reuniones de diferentes países. Son recuerdos que ahora, en esta residencia donde me encuentro, me vienen a la memoria y me hacen sentirme feliz en mi vida de misionero, aunque nunca le he dado mucha importancia a eso de “misionero”.

También podría hablar de mis recuerdos como encargado de la Parroquia de Yokkaichi, aunque mi estancia en ella no fue de muchos

años. El colegio fue mi “casa”, ayudando también en distintas parroquias.

Y no digamos de mi vida en Filipinas, trabajando desde mis 62 años en el tema de Vocaciones sacerdotales. Bueno, aquello fue una aventura que la recuerdo con mucho cariño, viajando en avión, barco, autobús, etc. Y encontrarme con jóvenes dispuestos a ser escolapios, aunque no teníamos ninguna obra que pudieran ver para el futuro. Y las vocaciones llegaron, y cuando llegó el tiempo de trabajar, también llegaron las obras y los nuevos sacerdotes nativos que las pudieron empezar y continuar.

Al recordar la actividad de publicaciones escolapias en inglés y mis viajes a las iglesias para presentarlas y venderlas con los juniors de Manila, veo que fue algo fuera de serie. Aunque mi inglés nunca ha sido “perfecto”, yo diría que mi atrevimiento sí que fue casi “perfecto”. Y los filipinos han podido saborear cantidad de obras escolapias respecto a Calasanz y su obra.

En la actualidad, a mis 89 años, aunque no puedo trabajar ni en Japón ni en Filipinas, creo que también vivo una vida feliz, “rememorando” el pasado, sí, pero al mismo tiempo intentando sacar de mi vida lo mejor para los otros. Soy feliz en mis paseos matutinos, hablando con muchas personas que encuentro en el camino, observando la naturaleza, los campos, los árboles, los ríos, los peces, los patos del río y tantas y tantas cosas. Y también saludando a muchos peregrinos en su viaje a Santiago de Compostela y repartiendo una sencilla “oración” en español y en inglés.

Es verdad que nadie tiene una felicidad completa, y aunque nunca faltan las cruces, esas se vuelven pequeñas con la magnitud de lo que el Señor nos manifiesta en muchas personas y en la naturaleza. ¡Gracias, Señor!



En medio del pueblo

Paulina Jaricot (1799-1862)

Fundadora de la Obra de la Propagación de la Fe, en 1822
Beatificada el 22 mayo 2022
Ciudad del Vaticano (Agencia Fides)

Hoy, 3 de mayo de 2022, se cumplen dos importantes aniversarios para las OMP:

*El bicentenario del nacimiento de la Obra de la Propagación de la Fe, fundada por la Venerable Paulina Jaricot (1799-1862).

*Y el centenario del motu proprio 'Romanorum Pontificum' del Papa Pío XI, por el que el Santo Padre designó como 'Pontificias' tres de las cuatro Obras Misionales: +la Obra Pontificia para la Propagación de la Fe; +la Obra Pontificia de la Santa Infancia (Misionera); +y la Obra Pontificia de San Pedro Apóstol para la formación del clero indígena en los territorios de misión.

Estos aniversarios tienen lugar en un contexto especial: el 22 de mayo, la Venerable Sierva de Dios Paulina Jaricot fue Beatificada en Lyon, su ciudad natal, durante una celebración eucarística presidida por el Prefecto de la Congregación para la Evangelización de los Pueblos, el cardenal Luis Antonio Tagle. El arzobispo Giampietro Dal Toso, presidente de las POM, explica al respecto: *"El bicentenario de la Obra Pontificia de la Propagación de la Fe, vinculado a la beatificación de Paulina Jaricot, es ante todo una confirmación de su carisma: de hecho, este aniversario no es una cosa del pasado, sino que tiene también una perspectiva de futuro. Todo esto es para que comprendamos todo lo que hemos vivido gracias a Pauline Jaricot, y lo llevemos adelante. Ella misma dijo que este árbol daría mucho fruto, y los frutos, 200 años después, siguen madurando, si pensamos que las Obras Pontificias están repartidas por todo el mundo: hay más de 120 direcciones nacionales"*.

La vida de Pauline fue rica en frutos espirituales: a los 17 años, pronunció en privado su Voto de consagración a Dios en la capilla de Notre Dame de Fourvière. Al año siguiente, bajo el nombre de **"Reparadoras"**, fundó una Asociación que fue la expresión inicial de un vasto movimiento espiritual y laico, que animaría la devoción al Santísimo Sacramento, el culto al Sagrado Corazón y la práctica del Rosario Viviente.

A los 19 años, en 1818, inició la recogida de fondos para la misión entre los trabajadores de su padre, una verdadera red organizada en "grupos de diez", con una ramificación de cientos y luego miles de grupos, en los que los participantes se reunían para rezar y donar "un céntimo" para las misiones, creando a su vez otros grupos. Pronto el sistema se extendió por Francia y Europa, y se institucionalizó con la creación de la **"Obra de la Propagación de la Fe"**.

En 1826, Paulina tuvo una nueva idea para animar la fe de sus contemporáneos: el "Rosario Viviente". La joven,

que sólo tenía 27 años, reunía a sus miembros cada quince días, comprometiéndose cada uno a rezar un misterio del rosario al día, para rezar juntos todo el rosario. A la muerte de Pauline, habrá más de 2.250.000 Asociados del Rosario Viviente en Francia, sin contar los miembros de países extranjeros. Esta obra sigue activa y presente en varios países.

En 1833, con las "Hijas de María", una comunidad de niñas piadosas que había fundado, se instaló en Fourvière, la colina que domina Lyon, en una casa a la que dio el nombre de Lorette (Loreto), en recuerdo de la casa de la Sagrada Familia. Dos años más tarde, ya enferma, viajó a Roma, donde conoció al Papa Gregorio XVI, quien la animó en su labor a favor de la evangelización y la vida de oración. El Papa le concedió un gran honor para aquellos tiempos: la hizo caminar delante de él contra todo protocolo.

"El espíritu evangelizador de Paulina nos habla a todos hoy (continúa el Arzobispo Dal Toso). Su verdadero interés era devolver el Evangelio a una Francia que había sufrido una ola de laicismo tras la Revolución Francesa. Y con ese afán evangelizador, desarrolló algunas ideas muy interesantes que continúan hasta hoy, como la Obra de la Propagación de la Fe y luego el Rosario Viviente. La Obra de la Propagación de la Fe, cuyo interés era ayudar a los misioneros lejanos, pero implicando a los vecinos, por lo tanto, implicando a los franceses en esta obra de evangelización hacia los lejanos en los países de misión, a través de la oración y la ofrenda también de sus propios sufrimientos. Me parece que este rasgo se puede entender bien cuando dijo que no quería entrar en el convento, o no sentía la vocación al convento, porque su convento era el mundo. El mundo, como lugar para vivir la fe cristiana y, en este sentido, también como lugar para evangelizar y transformar".

Las Obras Misionales Pontificias gestionan y distribuyen hoy el "Fondo Universal de Solidaridad" (alimentado por las ofrendas de la Jornada Mundial de las Misiones, el penúltimo domingo de octubre), que beneficia cada año a miles de pequeñas Diócesis de las naciones más pobres, contribuyendo a sus necesidades pastorales y espirituales, a su misión evangelizadora, por ejemplo, construyendo una capilla, sosteniendo un convento de monjas de clausura, dando vida a una radio, o contribuyendo a la educación de los niños, o a la vida de las familias de los catequistas: cada Iglesia local presenta sus necesidades pastorales y luego, con total autonomía, gestiona las subvenciones para las obras de anuncio del Evangelio, la misión y la cooperación. El espíritu y el carisma de las OMP pueden resumirse en la frase del Beato Pablo Manna, fundador de la Pontificia Unión Misional: **" Toda la Iglesia para todo el mundo "**. (Agencia Fides).



En medio del pueblo

Agradecimiento a la Procura de Misiones Escolapias

*Teodora Noemí Nchama y
Emma María Andeme.*

En primer lugar, somos internas del colegio de las MM. Escolapias de AKONIBE, en Guinea Ecuatorial. Somos las siguientes:

Teodora Noemí Nchama, Emma María Andeme, Rebeca Nnagman, Ananor Bindang, Noemí Obono.

Decirles que tuvimos la oportunidad de recibir la ayuda por parte de esa Procura de Misiones. Consistió en pagarnos la matrícula del Bachillerato, para el internado de las Madres Escolapias en el colegio San José de Calasanz, en Bata. Lo cual no solo nos benefició a nosotras, sino también a nuestras familias, quienes también están muy agradecidas a la Procura.

Por otra parte, a pesar de estos cursos muy singulares que estamos teniendo, después de la aparición de la pandemia COVID-19, en los que se ha tenido que cambiar los horarios, los turnos, etc., nosotras hemos procurado adaptarnos a ello para seguir rindiendo y obtener buenos resultados académicos, y así mismo adquirir valores humanos y cristianos en el internado, para ser mujeres útiles para la sociedad.

Por todo ello, queremos expresar con toda sinceridad este sentimiento de agradecimiento a esta Procura, y de manera especial a la Madre escolapia Milagros Antón, que hizo posible que llegara este gran apoyo a nosotras. Somos conscientes de que son muy pequeñas estas simples palabras de gratitud para dicha ayuda, aunque no se trate de ello. Y ante todo, creemos que la única forma de hacer valer esa ayuda económica es que nosotras aprovechemos al máximo el tiempo para obtener buenos resultados que es realmente nuestro objetivo común.

Con cariño



El deber de agradecer

Agradecemos a los donantes que van haciendo realidad varios de los proyectos:
Donantes y bienhechores:

Eduardo Martínez Abad (Valencia) - Marianita de Jesús Rodríguez Freire (Madrid) - Colegio Calasanz Escolapias (Alcalá de Henares) - M. Milagros Antón (Escolapias Madrid) - Purificación Hernández Vicent (Jávea) - Raúl Regidor Arenales - Miguel Claudio Sánchez-Barbudo Ruiz-Tapiador (Salamanca) - Francisco Suñer Adam (Algemés) - Arturo Orea Rocha (Guadalajara) - Rosa M^a. Martínez Jiménez (Granada) - M^a. Begoña Fernández Alonso - Colegio La Inmaculada AM-PA (Getafe) - Sisinio Aldea Cabrerizo (Zaragoza) - Anónimo2503 (Alcañiz) - M^a. Jesús Alvarez Baena (Madrid) - Raquel Cortizo Amor (Getafe) - M^a. Angeles López Rodríguez (Granada) - Máximo Cruz González (Alicante) - Salvador López Pereda (Portugalete) - Conxita Box Carratalá (Barcelona) - José Luis Mora García (Madrid) - Daniel Argomániz Esteban (Zaragoza) - Julio Montero Moral (Madrid) - Cristina Ontoria Betancort (Sta. Cruz de Tenerife) - M^a. Mercedes Nieto Maestre (Salamanca) - M^a. Carmen Tapiador Soler (Villanueva de la Fuente) - José Antonio Fernández González (Pozuelo de Alarcón) - M^a. Carmen González Pindado (Pozuelo de Alarcón) - Anónimo0404 (Zaragoza) - Antonio de la Torre Alcalá (Madrid) - M^a. Dolores Bernal Marín (Madrid) - Jesús Martínez Cebollada (Zaragoza) - Manuel J. Esteban Barriendos (Las Rozas) - María Victoria Arnal- Emilio de Barutell (Valencia) - M^a. Sagrario Lacarra Cabrerizo (Madrid) - Jon Mendizábal Olaizola (Pamplona) - Francisco Manuel Amador Sánchez (Granada) - José Luis Cantón Garbín (El Ejido) - Emilio Martín Pulido (Madrid) - Anónimo2604 (Santander) - Juan Antonio Bastida Cascales (Sariñena) - Leoncio Muñoz Bueno (Zaragoza) - Demetrio Bel Cortés (Zaragoza) - M^a. Muñoz Delhom (Beniparrell) - Jesús Aísa Fernández (Zaragoza) - Amelia Alfaro Rico (Soria) - M^a. Teresa Gonzalo Alfaro (Soria) - Manuel Monreal Casamayor (Zaragoza)

Proyectos conseguidos

- E515. Becas niños de la calle Kikonka (RDC). Muchas familias no disponen de dinero suficiente para pagar la pequeña cuota de los gastos escolares. 2000 euros.
- E516. Instalaciones agua potable Nepal. El P. Alfaro quiere sacar adelante 50 proyectos "hidroeléctricos" para que el agua potable pueda llegar a las viviendas de "un montonazo de familias". Colaboración: 2000 euros.
- E517. Hogares Calasanz con niños de la calle (Chiautempan-México). Para que los muchachos, acompañados por sus educadores, puedan construir un futuro mejor para sus vidas. 2000 euros.
- E518. Actividades de tipo vocacional en Cuba. Necesitan ayuda para la programación de convivencias, retiros, transporte, movimiento Calasanz y apoyo a los candidatos a escolapios. 1000 euros.
- E519. Juniorato Bangalore (India). Para la formación filosófica, teológica y calasanciana de nuestros jóvenes candidatos. 2000 euros.
- E520. Vehículo para la Comunidad escolapia (Atambúa-Timor-Indonesia). En la Casa de Formación, con 7 novicios y 6 junioreos, necesitan otra moto para desplazamientos urbanos. 2000 euros.
- E521. Ordenadores nuevos para nuestros seminaristas (Yogyakarta-Indonesia). Son 32 los jóvenes en período de Formación y, debido a la pandemia, se ven obligados a estudiar on-line. Necesitan 4 ordenadores nuevos. 2.000 euros.



MEMORIAL P. MARIANO BLAS, MISIONERO EN CAMERÚN

Para honrar la memoria de nuestro querido y admirado P. Mariano se pretende recabar fondos en favor de las Obras escolapias del Camerún, Misión que él llevaba en su corazón. Recaudado: 26.533 euros – Becas: 25.410 euros – Remanente: 1.123 euros.

A LOS MISIONEROS

Mandad a la Procura de Misiones Escolapias vuestros miniproyectos. Cuando lo hagáis, acordaos de mandar fotografías que ilustren vuestras necesidades. Del mismo modo, los que veáis cubiertas vuestras expectativas escribid y mandad fotos de lo realizado. Los lectores, donantes y nosotros os lo agradecemos.

LA FARMACIA DEL BARRIO



GASAS - ALGODON = FARMACEUTICO HONORARIO = PLIPAS - PIOJOS =



= ALERGIA - DIARREA - ARTRITIS - DOLOR - PLIPAS =

= BETADINE - POVINE =



= GOLPES - VOMITO = PAR. ESPAÑOL =



= PAR. NEPALI - LIQUIDO = MOSQUITOS - TALCO - SUERO - GASTRITIS =



ENCUENTRO EXALUMNOS ARYANAD